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新华社北京12月4日电（记者李学
勇、李宣良） 全军思想政治教育工作会
议12月3日至4日在北京召开。中共中央
总书记、国家主席、中央军委主席习近平
亲切接见全体会议代表，代表党中央和
中央军委，对全军思想政治教育工作会
议的召开表示热烈祝贺，向大家致以诚
挚的问候。

4日下午 4时许，习近平来到京西宾
馆，在热烈的掌声中亲切接见全体会议
代表，并同大家合影留念。

这次全军思想政治教育工作会议，
以习近平新时代中国特色社会主义思想
为指导，深入贯彻习近平强军思想，学
习贯彻习近平关于加强和改进人民军队
思想政治教育工作的一系列重要指示和
要求，围绕加强党对军队的思想政治领
导，着力构建新时代人民军队思想政治
教育体系，创新教育理念、内容、方
法、力量、工作运行和制度机制，努力
开创新时代人民军队思想政治教育新局
面，为推进强军事业提供坚强思想政治
保证。

许其亮、张又侠、李作成、苗华、
张升民参加接见。

张 又 侠 出 席 会 议 并 讲 话 ， 他 强
调，要深入贯彻习主席重要指示，着
眼党从思想上政治上建设军队，牢牢
把握构建新时代人民军队思想政治教
育体系的政治方向，始终扭住用习近平
强军思想铸魂育人这个根本，依靠群众
发动群众推动教育模式变革，强化领
导干部身教示范的标杆引领，形成整
体抓教、合力抓教的大格局，在新的
起点上实现我军思想政治教育有一个
大的提升。

军委机关各部门分管政治工作领
导、全军各大单位政治委员及政治工作
部门有关领导等参加会议。

12 月 4 日，中共中央总书记、国家
主席、中央军委主席习近平在北京亲
切接见全军思想政治教育工作会议全
体代表。

新华社记者 李 刚摄

新华社北京12月4日电 国家主席习近平 4 日就法
国前总统德斯坦逝世向法国总统马克龙致唁电，代表中
国政府和中国人民表示深切哀悼。

习近平在唁电中指出，德斯坦先生是法国杰出政治家，

是欧洲一体化建设的重要推动者。他热爱中国文化，积极促
进中法友好交流合作，为两国关系发展作出重要贡献。

习近平强调，我十分珍视中法友谊，愿同马克龙总
统一道努力，推动中法全面战略伙伴关系不断向前发展。

新华社北京 12 月 4 日电 《习近平在亚太经合
组织第二十七次领导人非正式会议上的讲话》 单行
本，已由人民出版社出版，即日起在全国新华书店
发行。

该书收录了国家主席习近平在亚太经合组织工商领
导人对话会上的主旨演讲《构建新发展格局 实现互利
共赢》和在亚太经合组织第二十七次领导人非正式会议
上的发言《携手构建亚太命运共同体》。

新华社北京12月4日电（记者胡喆）
旗开月表，五星闪耀。经过科研团队的数据
接收和处理，4 日下午，国家航天局公布了
探月工程嫦娥五号探测器在月球表面国旗
展示的照片。这是继嫦娥三号、四号任务
后，五星红旗又一次展现在月球表面，同时
也是五星红旗第一次月表动态展示。

与嫦娥三号、嫦娥四号以及玉兔月球
车上的国旗采用喷涂方式不同，嫦娥五号
携带的国旗是一面真正的旗帜，重量仅12
克，需要在1秒钟内完成展示动作。

一面登上月球的国旗，必然蕴含着十足
的科技含量。国旗展示系统技术负责人程昌
介绍，科研团队在选材上花费的时间就超过
一年，挑选出二三十种纤维材料，然后通过

一系列物理试验，最终决定采用一种新型复
合材料，既能满足强度要求，又能满足染色
性能要求，还能保证国旗卷起时在正负150
摄氏度温差环境下不会粘连在一起。

嫦娥五号上的国旗能够在月面实现独
立展示，主要依靠国旗展示系统辅助。国旗
展示系统布置在嫦娥五号着陆器舱外，环境
条件恶劣，来自中国航天科工集团的研制团
队十年攻关，从系统设计、材料选用、加工工
艺等各个方面进行大胆创新和科学验证，一
一攻破国旗月面展开难题，圆满完成了这一
光荣的任务。 （相关报道见第五版）

图为嫦娥五号着陆器和上升器组合体
全景相机拍摄的五星红旗在月面成功展开
的画面。 国家航天局供图 （新华社发）

习近平接见全军思想政治教育工作会议代表
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嫦娥五号在月表展示国旗

本报合肥12月4日电（记者游仪） 12月 4
日，中国科学技术大学宣布：该校潘建伟团队
与中科院上海微系统所、国家并行计算机工程
技术研究中心合作，成功构建76个光子的量子
计算原型机“九章”，求解数学算法“高斯玻色取
样”只需 200秒，而目前世界最快的超级计算机
要用6亿年。这一突破使中国成为全球第二个实
现“量子优越性”的国家，牢固确立了中国在国
际量子计算研究中的第一方阵地位。

中科大教授陆朝阳说，多年来国际学界高

度关注、期待这个里程碑式转折点到来。潘
建伟团队这次突破历经 20 年，主要攻克高品
质光子源、高精度锁相、规模化干涉三大技
术难题。

与通用计算机相比，“九章”还只是“单
项冠军”。但其超强算力，在图论、机器学
习、量子化学等领域具有潜在应用价值。12月
4 日，国际学术期刊 《科学》 发表了该成果，
审稿人评价这是“一个最先进的实验”“一个
重大成就”。

中国量子计算机实现算力全球领先

文昌龙楼：航天带出小康村
本报记者 黄晓慧 刘发为

我的侨乡·我的家我的侨乡我的侨乡··我的家我的家

“喏，上个礼拜，‘天问一号’就是从
那里升空的，站在我们这里看得清清楚
楚。”7月 30日，距海南文昌航天发射场 7
公里的龙楼镇海边村民宿，依旧满房，航
天发烧友们、游客们坐在观海的露台上喝
着椰子水，享受这片星辰大海的惬意。

侨乡文昌，因航天之城这张靓丽的新
名片，备受关注。这里既是散布在全球的
120多万华侨的故乡，也是中国第四座航天
之城，拥有唯一的滨海发射场。近年来，
航天给文昌龙楼镇带出了一个个小康村。

“航天小学”“航天农庄”“航天集贸市场”
等在小镇涌现，当地群众纷纷围绕航天主
题创业就业。截至目前，龙楼镇有商铺900
多家，其中酒店和宾馆32家，创造了5000
多个就业机会。2019年，龙楼镇人均年可
支配收入16514元，是2009年的三倍。

坚守：钻石大道成了致富路

“如果龙楼没有航天发射场，我们还是
一家夫妻店，起早贪黑，日子过得紧巴巴。”好
圣村坐落于铜鼓岭山脚下，距离文昌航天发
射场仅7公里。村民林春雪经营的农家乐，就
在人来人往的村口，平日满座，赶上火箭发射
的前后几天，食客在店门口排队等座。

林春雪原本经营一家小卖部，兼修理
摩托车。10年前，连接铜鼓岭景区和龙楼
镇墟的钻石大道建成通车，她看到了商
机。当时，周边村庄几公里内，没有一家
饭馆。林春雪成了“吃螃蟹”的第一人。

小饭馆开业之初，“只有问路的、歇脚
的，很少有点菜吃饭的，开业后的三四年
一直亏本”。林春雪一度灰心想做回小卖
部，或者出去打工。

转机发生在 2016 年 6 月，长征七号运
载火箭在文昌首发成功。只有两万多人口
的龙楼小镇一下子涌来了十几万看火箭发
射的人。小镇的餐馆、酒店瞬间爆满。

此时，文昌市也看准了龙楼的航天旅游
产业，在好圣村等发射基地的周边村庄，力
推美丽乡村建设，保持原有的椰林、琼北民
居建筑原貌不变，刷新外立面，增设水泥石
板小路，加配污水处理厂、垃圾转运站等设
施，并进行亮化、绿化、美化。只有11户68口
人的小渔村好圣村，成了远近闻名的乡村旅

游打卡地。原本种田、出海为生的村民在家
门口端上了“旅游饭碗”。

林春雪的小饭馆收入立马翻番。她不
仅翻新扩建了房子，还请了六七名服务
员，把小饭馆扩成了农家乐。这下，钻石
大道真正成为闪亮的致富之路。

“上次发射的火箭是去建空间站，这次
是去探火星。”林春雪识字不多，但说起火
箭发射来头头是道，食客讨论得多了，游
客问得多了，她耳濡目染，也懂了。每次
发射，她都很激动，放下手里的锅铲，跑
到海边挤在人山人海里，踮起脚来拍照。

归来：星辰大海在眼前

“如果龙楼没有航天发射场，我大概
还在外面漂着。”土生土长的龙楼人黄
元，初中毕业后就到深圳打了10年工，攒
钱后和妻子到拉萨经营民宿。“开了 3 年，
赚了些钱，但心里总不踏实，想着有一天
回到文昌。”

2016 年，黄元盘掉了拉萨的民宿，回
到龙楼，在海边村租了一间临海旧宅，取
名云卷云舒海景客栈。为了能赶上火箭在
文昌的首发，他和妻子亲自上阵，要改造
出一间面朝大海、有着浓浓侨乡风情的大
房子。

可惜紧赶慢赶，还是没赶上火箭在文
昌的首发。开业后的21天里，一个客人都
没有。当地人来海边村是为了买刚靠港的
新鲜渔获，游客更是不知道好圣村的身后
还有一个小渔村。村里的道路又窄又烂，
海边垃圾成堆，垃圾车进不来，每晚收工
后，黄元用摩托车载着一袋袋垃圾运出村
子。旅客住了一回便不想再来。

正当黄元以为要一直与垃圾鏖战下去
时，海边村被纳入美丽乡村建设。龙楼镇政府
派人清理、转运了海边的垃圾，并硬化、美化、
绿化了海边村的路。一个破旧的小渔村刷新
颜值，焕发青春，引来了大批外来客。很多旅居
海外多年的文昌华侨，会来这里寻找侨乡记
忆。海边村陆续开张了三家民宿、两家饭馆。

前不久，一位 9 岁的住客让黄元萌发
了继续改造客栈的想法。“中国发射了多少
火箭，成功的和失败的，每代火箭的设计
师是谁，这孩子说得一字不差，可惜客栈
没能提供更多的科普服务。”黄元打算在客
栈的房间增添更多的航天元素，同时在村
里建一个航天科普驿站，让游客感觉到星
辰大海就在眼前。

展望：航天种子落地生根

“如果龙楼没有航天发射场，我可能还
在中药材种植基地里修枝剪叶。”在好圣航
天农庄舒适的蔬菜大棚里，一排排绿油油
的瓜果正茁壮成长，技术主管符哲向记者
展示的航瓜维妮、航瓜绿龙掰下来即可生
吃。“这些可都是上过天的种子种出来的
瓜。口感更脆、更清甜，虫害也比普通的
果蔬少，所以我们基本不需要喷农药。”

符哲是龙楼镇紫微村人，家离好圣航天
农庄不过 1 公里。2005 年，还在上小学的他
听说龙楼会成为航天发射基地。那时，他仰
望夜空，经常能看到流星划过龙楼的天空。

“我们这里有紫微村、星光村。”符哲说，光从
这些村名，就能感受到龙楼人对“手可摘星
辰”的浪漫向往。

尽管大学毕业后在武汉从事室内园艺
设计工作，收入稳定，但符哲内心一直渴望
要回龙楼。“文昌不一样了，有了航天，我们
不用再像祖祖辈辈的文昌人那样，漂洋过海
到外面讨生活。”

2018 年 10 月，海南荷泰酒店投资管理
有限公司在好圣村打造航天农庄并招聘技
术主管，符哲得知后立即前来应聘。公司从
村里租来2亩蔬菜大棚和20亩闲置土地，准
备种植航天育种蔬菜。

符哲说，一开始对这些上过天的种子高
看一眼，以为经历高压、缺氧、失重的种子肯
定与众不同。可第一茬种下去，有些品种长
势“愁人”。探究原因和试种了几轮，才知道
原来上过天的种子也有“个性”，有些不适合
无土栽培，有些不适合露天种植。

两年下来，符哲摸索出了航天蔬菜的种
植方法，好圣农庄迎来丰产丰收，前来采摘、
品尝、观赏的游客络绎不绝，旺季时每个月
能卖出1万元的果蔬。农庄还通过种植航天
牧草喂养文昌鸡、黑山羊，发展航天畜禽养
殖，种养出来的农产品直供农庄餐厅。

今年，公司聘请专人重新设计规划，正
在扩建餐厅，并规划出17间传统民宅发展航
天民宿，将航天书屋、航天模型、航天体验等
航天文化项目融进民宿，提升游客的体验感。
符哲说：“看着龙楼一天天变美变好，有越来
越多的龙楼人、文昌人回到这里，建设家乡。”

香港文昌同乡会会长符文静对家乡的
深厚感情溢于言表：“我的家乡文昌是一个
很美丽、很富裕的地方，人杰地灵、人才辈
出，我为家乡感到自豪。”


